

TEMA 1

2,50
puntos
(Puntaje
parcial)

Consigna N°1 Comparación entre la Crisis de los años Setenta y la Crisis del 2008. Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Caps. 4 y 6).

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contener los siguientes elementos.

- A) La Crisis de los años Setenta está tradicionalmente adjudicada a los efectos de la primera y la segunda Crisis del Petróleo (1973 y 1979, respectivamente). En este sentido, en la primera Crisis del Petróleo se destaca el aumento del precio del mismo como consecuencia de la respuesta de la OPEP al apoyo brindado por Estados Unidos a Israel en la guerra de Yom Kippur; sin embargo, las causas de la crisis no se agotan allí. Hubo otras variables estructurales aún más importantes como el debilitamiento de las industrias de Estados Unidos y Europa Occidental e incluso de la URSS, con muy bajas tasas de crecimiento y el hundimiento del sistema monetario de Bretton Woods entre 1971 y 1973 que contribuyó a la volatilidad de los mercados financieros mundiales. En tanto que la Crisis del 2008 tuvo su origen en la explosión de las enormes burbujas que se generaron en el inmenso mercado financiero de Estados Unidos. Este desenlace se produjo principalmente por la laxa política monetaria y la expansiva política fiscal sostenida por el gobierno norteamericano, los cambios en la legislación que habilitaron la desregulación e innovación financiera y la peligrosa dinámica que se dio en el mercado hipotecario, de expansión de los instrumentos de mayor riesgo, especialmente la expansión de las hipotecas *subprime*.
- B) La Crisis de los años setenta tuvo un impacto significativo en los países centrales. Provocó una recesión prolongada con alta inflación (estanflación) y desempleo, lo cual desafió el modelo de crecimiento económico de posguerra. Los países centrales buscaron diversificar sus fuentes de energía para reducir su dependencia de petróleo importado. La crisis financiera de 2008 resultó en una crisis global. Los países centrales enfrentaron la caída de los mercados financieros, la quiebra de importantes instituciones bancarias y una recesión prolongada. Los gobiernos tuvieron que intervenir con programas de rescate y estímulo económico masivos para evitar un colapso del sistema. A nivel político, la confianza en las instituciones financieras y la regulación económica, se vio afectada. También se intensificó la discusión sobre la desigualdad económica y las prácticas financieras irresponsables. La crisis de 2008 tuvo un profundo impacto en el sistema financiero, dando lugar a mayores regulaciones en los años posteriores.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- A) La crisis de los años setenta es tradicionalmente adjudicada a los efectos del aumento del precio del petróleo como consecuencia de la respuesta de la OPEP al apoyo brindado por Estados Unidos a Israel en la guerra de Yom Kippur. O en lugar de lo anterior: Hubo otras variables estructurales aún más importantes como el debilitamiento de las industrias de Estados Unidos y Europa Occidental e incluso de la URSS, con muy bajas tasas de crecimiento y el hundimiento del sistema monetario de Bretton Woods entre 1971 y 1973 que contribuyó a la volatilidad de los mercados financieros mundiales. O en lugar de lo anterior: La crisis de 2008 tuvo su origen en la explosión de las enormes burbujas que se generaron en el

inmenso mercado financiero de Estados Unidos. **O** en lugar de lo anterior: las causas son diversas como la política monetaria y fiscal norteamericana o la desregulación financiera que habilitó la expansión de instrumentos riesgosos como las hipotecas *sub prime*.

B) La crisis de los años setenta tuvo un impacto significativo en los países centrales. Provocó una recesión prolongada con alta inflación (estanflación) y desempleo, lo cual desafió el modelo de crecimiento económico de posguerra. **O en lugar de lo anterior:** La crisis financiera de 2008 resultó en una crisis global. Los países centrales enfrentaron la caída de los mercados financieros, la quiebra de importantes instituciones bancarias y una recesión prolongada. **O en lugar de lo anterior:** Los gobiernos tuvieron que intervenir con programas de rescate y estímulo económico masivos para evitar un colapso del sistema, así como establecer mayores regulaciones para evitar la irresponsabilidad financiera.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá contener 1 de los elementos consignados para el punto A) y 1 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A) La crisis de los años setenta generalmente se explica por los efectos del aumento del precio del petróleo como resultados de acciones de la OPEP, sin embargo, hubo otras causas estructurales como el debilitamiento de las industrias y el derrumbe del sistema monetario de Bretton Woods. En tanto, la crisis de 2008 encuentra su origen en el estallido de la burbuja inmobiliaria en Estados Unidos que se produjo como consecuencia de la política monetaria y fiscal, así como desregulación financiera por parte del gobierno norteamericano.

B) La crisis de los años setenta provocó en los países centrales una recesión prolongada con alta inflación (estanflación) y desempleo, Por su parte, la crisis de 2008, también provocó recesión y desempleo, pero además socavó la confianza en las instituciones financieras.

2,50
puntos
(Puntaje
parcial)

Consigna N°2. Trabajo con estadísticas. Expansión económica de la Segunda Posguerra. Bibliografía de referencia: Texto de Barciela.

Deberá contener los siguientes elementos.

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Después de la Segunda Guerra Mundial, Europa experimentó una recuperación económica asombrosamente rápida, a pesar de los estragos causados por el conflicto. En 1945, la mayoría de los europeos vivían en condiciones de desnutrición y privaciones extremas. Sin embargo, para 1950, la recuperación económica era un hecho, especialmente en el sector industrial. Este milagro económico se debió en gran parte a la cooperación entre las naciones y la ausencia de medidas revanchistas. A diferencia del Tratado de Versalles en 1919, la posguerra de 1945 se caracterizó por un espíritu de reconciliación y la voluntad de construir un futuro de paz. La manera en que se manejaron los procesos judiciales contra nazis, fascistas y colaboracionistas fue más comprensiva. Hubo políticos que desempeñaron un papel crucial en la creación de un ambiente de concordia que propiciara un futuro de paz y prosperidad en Europa. Su enfoque se centró en la paz, seguridad, justicia y democracia, en lugar de buscar venganzas o reparaciones de guerra onerosas,

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá explicar que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

Después de la Segunda Guerra Mundial, Europa se recuperó económicamente de manera sorprendentemente rápida, a pesar de la devastación y las privaciones de posguerra. La cooperación entre naciones y la ausencia de represalias desempeñaron un papel crucial en este proceso. En 1950, la producción industrial ya había superado los niveles anteriores a la guerra. A diferencia del Tratado de Versalles de 1919, se adoptó un enfoque conciliatorio, y los procesos judiciales contra los nazis y fascistas fueron menos severos. Algunos políticos jugaron un papel importante al abogar por la paz, la seguridad, la justicia, la solidaridad y la democracia en Europa.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá explicar que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

Tras la Segunda Guerra Mundial, Europa recuperó su economía y producción rápidamente. Gracias a las políticas de cooperación y ausencia de represalias entre las naciones que habían participado del conflicto. Dirigentes políticos de distintos países abogaron la paz y la democracia y la solidaridad en pos de un futuro mejor.

Consigna N° 3. Ordenamiento cronológico. Respuestas correctas: números incluidos en los casilleros.

1,75
puntos
(puntaje
parcial)

4	Fortalecimiento de la OPEP
3	Tratado de Roma
7	Quiebra de Lehman Brothers
1	Acuerdo de Bretton Woods
6	Glasnot
2	Creación del COMECON
5	Primera Crisis del Petróleo

2 puntos
(puntaje
parcial)

Consigna N° 4. Estrategia de Alemania en la Segunda Guerra Mundial. Respuestas correctas: número y términos en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Barbero y otros. (Cap. 12).

La posición alemana frente a la guerra giró en torno a la estrategia de la ...**(8) guerra relámpago**... diseñada por Hitler, que no se limitaba a la esfera ..**(7) militar**.., sino que afectaba también directamente la situación ...**(3) económica**.. . Esta estrategia se planteaba llevar adelante una ...**(4) campaña corta**.. -anulando rápidamente la capacidad de resistencia del enemigo- que alterara en la menor medida posible el desarrollo de la ...**(2) vida civil**... Para ello se contaba además con los recursos derivados de la ...**(1) explotación**... de los territorios ocupados. Durante los primeros años de la guerra se logró aplicar esta orientación, y los esfuerzos económicos alemanes fueron ...**(11) muy limitados**.. Sin embargo, la evolución posterior del conflicto obligó, desde 1942, a cambiar el rumbo abandonando la estrategia inicial y volcando crecientes recursos hacia la fabricación de ...**(9) armamento y municiones**.... En los últimos años de la guerra, Alemania debió reemplazar la ...**(10) calidad**... por la ...**(6) cantidad**...

0,25
puntos

Consigna N° 5. Respuesta correcta: **Falsa (F)**. Las reformas iniciadas desde fines de los 70's en China implicaron una creciente mercantilización de la fuerza de trabajo y la formación de una clase obrera asalariada expuesta plenamente a la fuerza del mercado, así como una progresiva flexibilización de los controles y restricciones aplicados sobre los migrantes campesinos que se asentaban en las ciudades industriales. Bibliografía de referencia: Texto de Walker y Buck.

1 punto
(puntaje
parcial)

Consigna N° 6. Respuestas correctas. Europa Occidental: **1. Crecimiento económico basado en aumentos de productividad de los factores. 4. Fuerte crecimiento del sector terciario de la economía.** Europa Oriental: **2. Débil desarrollo de las industrias productoras de bienes de consumo. 3. Crecimiento económico extensivo.** En la segunda posguerra las economías de uno y otro lado de la “cortina de hierro” evolucionaron con rasgos específicos. Bibliografía de referencia: Textos de Aldcroft (Cap. 6) y de Barciela.

TEMA 2 –

2,50
puntos
(Puntaje
parcial)

Consigna N°1 Comparación entre la Crisis de los años setenta y la Crisis del 2008. Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Caps. 4 y 6).

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contenerlos siguientes elementos.

- A) Para analizar la crisis de los años setenta debemos comprender que las dificultades que produjo la suba de precio del petróleo fue una de las causas de la larga recesión con inflación, a la que se denominó estanflación, que socavó a diferentes economías en el mundo. Previo a la crisis, el gran problema, según Marichal, residía en la incapacidad de la Reserva Federal para enfrentar el incremento de la inflación. Esta ganó fuerza a partir de los costos que generaba la guerra de Vietnam y los programas de aumento de gastos públicos a nivel doméstico. Una de las consecuencias de esto fue la exportación de los problemas monetarios y fiscales a otros países con los que Estados Unidos mantenía relaciones comerciales y financieras. Por su parte, la crisis financiera y económica de 2008, tiene sus orígenes en la revolución financiera compleja con escasa supervisión en un contexto de globalización económica, lo que derivó en dos grandes burbujas: una hipotecaria y la otra bursátil. Marichal analiza el origen de la crisis financiera en los desequilibrios en las balanzas de comercio y de pagos de Estados Unidos. Las tasas de ahorro en Asia eran muy altas y proporcionaban una cantidad enorme de fondos que alimentaban los mercados crediticios en Estados Unidos, lo cual acentuó las tendencias hacía un descomunal aumento del consumo y endeudamiento de las familias estadounidenses.
- B) Durante la década de 1970, los bancos comerciales más importantes transformaron sus estrategias de expansión y se internacionalizaron con rapidez, consiguiendo petrodólares, y fueron los más activos gestores de los préstamos para los países en desarrollo. Esto derivó en la crisis de deuda externa una vez que los mercados financieros estadounidenses aumentaron sus tasas de interés a comienzos de la década de 1980, lo que disparó los pagos anuales de las naciones deudoras. En el 2008, una vez desatada la crisis y para enfrentar la enorme crisis financiera y económica se realizó un profundo proceso de reestructuración del sistema bancario, como ser: la virtual nacionalización de una parte del sector financiero, el traslado de recursos de los bancos de inversión a nuevas compañías bancarias, entre otras medidas.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- A) Para analizar la crisis de los años setenta debemos comprender que las dificultades que produjo la suba de precio del petróleo fue una de las causas de la larga recesión con inflación, a la que se denominó estanflación, que socavó a diferentes economías en el mundo. Previo a la crisis, el gran problema, según Marichal, residía en la incapacidad de la Reserva Federal para enfrentar el incremento de la inflación. O en lugar de lo anterior puede contener: Una de las consecuencias de esto fue la exportación de los problemas monetarios y fiscales a otros países con los que Estados Unidos mantenía relaciones comerciales y financieras. Por su parte, la crisis financiera y económica de 2008, tiene sus orígenes en la revolución financiera compleja con escasa supervisión en un contexto de globalización económica, lo que derivó en dos grandes burbujas: una hipotecaria y la otra bursátil. Marichal analiza el origen de la crisis financiera en los desequilibrios en las balanzas de comercio y de pagos de Estados Unidos.
- B) Durante la década de 1970, los bancos comerciales más importantes transformaron sus estrategias de expansión y se internacionalizaron con rapidez, consiguiendo petrodólares, y fueron los más activos gestores de los préstamos para los países en desarrollo. O en vez de lo anterior puede contener: la crisis de deuda externa fue evidente, una vez que los mercados financieros estadounidenses aumentaron sus tasas

de interés a comienzos de la década de 1980. En el 2008, una vez desatada la crisis y para enfrentar la enorme crisis financiera y económica se realizó un profundo proceso de reestructuración del sistema bancario. O bien puede contener: Entre las medidas que se conocen para reestructurar el sistema bancario se conocen las siguientes: reestructuración del sector financiero y de los bancos de inversión entre otras.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá contener 1 de los elementos consignados para el punto A) y 1 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- A) La crisis petrolera de los años setenta fue una de las causas de la larga recesión con inflación, a la que se denominó estanflación. La Reserva Federal fue incapaz de los problemas de déficit. Por su parte, la crisis financiera y económica de 2008, tiene origen de la crisis financiera en los desequilibrios en las balanzas de comercio y de pagos de Estados Unidos a partir de la complejización y globalización del mundo financiero.
- B) Durante la década de 1970, los bancos comerciales más importantes transformaron sus estrategias de expansión y se internacionalizaron con rapidez, consiguiendo petrodólares, y fueron los más activos gestores de los préstamos para los países en desarrollo. En el 2008, una vez desatada la crisis y para enfrentar la enorme crisis financiera y económica se realizó un profundo proceso de reestructuración del sistema bancario.

2,50
puntos
(Puntaje
parcial)

Consigna N°2. Trabajo con estadísticas. Estructura del empleo entre 1950 y 1973. Bibliografía de referencia: Texto de Barciela.

Deberá contener los siguientes elementos.

Respuesta ideal (2,50 puntos)

El crecimiento económico vino acompañado, y fue fruto, de importantes cambios en la estructura productiva. Se puede afirmar, aunque con algunos matices importantes, que en este período se produjo el declive definitivo del sector agrario en los países desarrollados. No obstante, el sector agrario siguió teniendo un importante peso en la economía de los países desarrollados. Por una parte, la introducción de una amplia gama de innovaciones permitió aumentar la productividad, los rendimientos y la producción total agraria. La productividad de la agricultura aumentó, entre 1950 y 1973, a una tasa mayor que la de la industria en Gran Bretaña, Francia, Alemania y Estados Unidos. Por otra parte, y por una variada serie de razones (estratégicas, culturales, políticas) los países desarrollados implantaron políticas agrarias de corte muy proteccionista. La conjunción de ambos elementos, condujo a una situación de práctico autoabastecimiento alimentario del mundo desarrollado, primero, y a la progresiva generación de excedentes, después, lo que mermó radicalmente las posibilidades exportadoras de los productores agrarios del tercer mundo. Paralelamente al descenso del empleo agrario, se produjo un aumento en la minería, la industria y la construcción, aunque en algunos casos se empezaba a notar un cierto declive industrial, fruto del fuerte proceso de terciarización que traía consigo el gran crecimiento del sector servicios. El sector que conoció un declive más importante fue el textil, uno de los motores de la primera industrialización. La química y los productos metálicos elaborados fueron los que conocieron un mayor crecimiento, permaneciendo estabilizada la producción de metales. Se aprecia un crecimiento generalizado del sector servicios que en 1973 empleaba casi al 50 por 100 de la población activa. Este espectacular crecimiento de los servicios tuvo dos componentes. Por una parte se debió al desarrollo de los servicios tradicionales: bancarios, seguros, comunicaciones y telecomunicaciones, y, por otra, al surgimiento y auge de nuevos servicios, particularmente, los vinculados al desarrollo del Estado del bienestar como la sanidad y la educación, así como el turismo.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá explicar que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

El crecimiento económico vino acompañado, y fue fruto, de importantes cambios en la estructura productiva. Se puede afirmar, aunque con algunos matices importantes, que en este período se produjo el declive definitivo del sector agrario en los países desarrollados. La introducción de una amplia gama de innovaciones permitió aumentar la productividad, los rendimientos y la producción total agraria. Por otra parte, los países desarrollados implantaron políticas agrarias de corte muy proteccionista. La conjunción de ambos elementos, condujo a una situación de práctico autoabastecimiento alimentario del mundo desarrollado. Paralelamente al descenso del empleo agrario, se produjo un aumento en la minería, la industria y la construcción, aunque en algunos casos se empezaba a notar un cierto declive industrial, fruto del fuerte proceso de terciarización que traía consigo el gran crecimiento del sector servicios. La química y los productos metálicos elaborados fueron los que conocieron un mayor crecimiento, permaneciendo estabilizada la producción de metales. Se aprecia un crecimiento generalizado del sector servicios que en 1973 empleaba casi al 50 por 100 de la población activa. O bien puede contener: Este espectacular crecimiento de los servicios tuvo dos componentes. Por una parte se debió al desarrollo de los servicios tradicionales: bancarios, seguros, comunicaciones y telecomunicaciones, y, por otra, al surgimiento y auge de nuevos servicios, particularmente, los vinculados al desarrollo del Estado del bienestar como la sanidad y la educación, así como el turismo.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá explicar que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

El crecimiento económico vino acompañado de importantes cambios en la estructura productiva. En este período se produjo el declive definitivo del sector agrario en los países desarrollados. Paralelamente al descenso del empleo agrario, se produjo un aumento en la minería, la industria y la construcción, aunque en algunos casos se empezaba a notar un cierto declive industrial, fruto del fuerte proceso de terciarización que traía consigo el gran crecimiento del sector servicios. La química y los productos metálicos elaborados fueron los que conocieron un mayor crecimiento. O bien puede contener: Se aprecia un crecimiento generalizado del sector servicios que en 1973 empleaba casi al 50 por 100 de la población activa.

Consigna N° 3. Ordenamiento cronológico. Respuestas correctas: números incluidos en los casilleros.

1,75
puntos
(puntaje
parcial)

2	Informe Beveridge
4	Revolución China
6	Disolución de la URSS
1	Inicio de la II Guerra Mundial
5	Revolución Cultural China
3	Ocupación estadounidense de Japón
7	Quiebra del fondo de inversión Bear Stearns

2 puntos
(puntaje
parcial)

Consigna N° 4. Estrategia de Gran Bretaña en la Segunda Guerra Mundial. Respuestas correctas: número y términos en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Barbero y otros. (Cap. 12).

Durante la II Guerra Mundial, Gran Bretaña adoptó una estrategia ...**(4) defensiva...**, basada en ...**(11) el rearme naval y aeronáutico...**, partiendo de la idea de que debía aprovechar su ..**(7) capacidad productiva..** y la posibilidad de ...**(3) aprovisionamiento....** del mundo entero, en un conflicto que caracterizaban como una ...**(10) guerra prolongada...** Esta opción implicó que rápidamente se destinaran mayores recursos hacia ...**(9) la industria bélica.**, mientras que se restringía ...**(1) el consumo...** a través del racionamiento y de diversos controles y restricciones sobre las ...**(6) actividades civiles...** En virtud de la aplicación de estas orientaciones, se verificó un ...**(2) fuerte incremento.....** de las inversiones pública y privada en la industria aeronáutica, las máquinas herramientas y los automotores. Asimismo, este rumbo afectó negativamente la ...**(8) capacidad exportadora ...** del país.

0,25
puntos

Consigna N° 5. Respuesta correcta: **Verdadera. (V).** A partir de las Reformas, apareció en China una nueva clase capitalista, vinculada a los procesos internos de acumulación de capital, más que al peso de la inversión extranjera directa. Bibliografía de referencia: Texto de Walker y Buck.

1 punto
(puntaje
parcial)

Consigna N° 6. Respuestas correctas. **Europa Occidental.** 2. **Aplicación de políticas keynesianas de bienestar.** 4. **Perfeccionamiento en la organización productiva y difusión de progresos tecnológicos.** **Europa Oriental.** 1. **Adopción del modelo económico soviético.** 3. **Integración económica a través del Comecon (Consejo de Ayuda Mutua Económica).** Bibliografía de referencia: Textos de Aldcroft (Cap. 6) y de Barciela.